

EL TIEMPO	
Máxima de ayer	23.6 grados
Mínima	9.4
Presión atmosférica	760.3
Humedad del viento	N.
Observación del viento durante las últimas veinticuatro horas	17
Velocidad en millas por hora	0
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad	

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	3.50 ptes.
Trimestre (fuera)	7.50
Semestre (id.)	14.50
Año (id.)	29.50
NUMERO SUELTO 15 CENTIMOS	

Por treinta céntimos matan a un hombre

Señal de los tiempos

El hecho lo ha referido la Prensa. Acabó hace pocos días en Pazos de Borben, en la provincia de Pontevedra.

Antonio Fernández reclamó una deuda de treinta céntimos a su convecino José Gonlego y, como éste se negara a pagarle, el Fernández le agredió con una barra, hiriéndole gravemente.

Entonces acudó la amante de Antonio, y con una piedra aplastó la cabeza de José, dejándole muerto.

Ignoramos lo que ocurre en las tribus salvajes, cuando se trata de dilucidar cuestiones de tan poca monta, pero dudamos de que desplieguen tanta barbarie.

Cuanto por nuestra profesión tenemos continuado contacto con el pueblo, después de la avalancha desmoralizadora que, con la persecución religiosa invadió nuestra Patria, no nos sorprendemos de tamañas monstruosidades.

En nombre de una falsa democracia, negociantes sin conciencia del orden público predicaron a las masas que la Iglesia era el obstáculo de su liberación, y envenenadas con semejantes predicas, asaltaron templos y profanaron santuarios, y lo que es mucho más grave, rompieron prácticamente todo vínculo moral y religioso.

De lo que es capaz el pópulocho inmoral y sin religión nos lo atestiguan los repugnantes crímenes cometidos en Asturias, donde fueron deshonradas muchas mujeres y asesinadas después por los inhumanos forajidos.

Una vez a estos repugnantes hechos los centenares de ciudadanos inocentes ejecutados; los edificios públicos y privados derruidos; los millones robados, y la desolación y la muerte enseñoreada de la ciudad mártir, al ímpetu de tanta barbarie, que como bárbaros procedieron, matando y destruyendo por el capricho de destruir y de matar.

Los reiterados atracos, robos y atentados que se cometen constantemente a pesar de los esfuerzos de la autoridad para evitarlos, obedecen exclusivamente a ese estado de corrupción que ha saturado la conciencia del pueblo, por la propaganda insana de tantos vividores a base de unas masas degeneradas en lo moral y religioso, suficientemente consentida por los gobernantes.

Todos los días se denuncia en la Prensa que todavía continúa la propaganda revolucionaria con la que se conculcan todos los principios de la religión en las mismas escuelas oficiales, más por lo visto el ministro de Instrucción no se entera, pues, no podemos creer que de saberlo, dejara sin sanción la criminal conducta de tales maestros.

A todo el Gobierno alcanza esta

responsabilidad, que todos tienen el deber de impedir estos crímenes de lesa Patria y de lesa sociedad.

No creemos en la eficacia de la cultura para sustituir la moral religiosa; hombres cultos dirigen todas las revoluciones sin reparar en los crímenes más horribles; pero cuando a la incultura se une la irreligión, se comprenden las mayores aberraciones por los más fútiles motivos. Son las malas pasiones las que se enseñorean de semejantes sujetos, de suerte que al menor pretexto se insubordinan como fierrecillas, sin freno que las contenga.

Así se comprende esa facilidad con que se lanzan a la comisión de tan horribles crímenes niños de quince años, hijos de la presente generación, y hombres sin cultura en cuya conciencia se extinguió la moral religiosa.

Aumentase la fuerza pública, más si no se rectifican los métodos educativos empleados por el nuevo régimen, será posible cometer un homicidio por treinta céntimos. Es señal de los tiempos.

Elías Olmos

Un apoyo formidable para los hombres Neurasténicos, Agitados, Inapacientes.

Sea cual fuere el origen de la debilidad o de su decaimiento, puede el enfermo reaccionar felizmente con el Jarabe Salud.

La insiseza, el insomnio, la inapetencia y el cansancio se convierten en alegría, fortaleza, vigor y entusiasmo por la vida, con el uso del poderoso Reconstituyente

HIPOFOSITOS SALUD

Aprobado por la Academia de Medicina.

Es el más eficaz lo mismo en verano que en invierno.

No se vende a granel.

El gran normalizador del intestino y la biliar.

LAXANTE SALUD

Grupos de sales purificadas.

Pílese en Farmacias.

Los Cursos de Ripoll

He pasado unas horas en Ripoll para asistir a la clausura de los Cursos de Verano que allí se han dado. Unas horas inolvidables, durante las cuales el paisaje, el ambiente, el espíritu que allí se respira, me han convencido de la feliz iniciativa de quienes han querido—y lo están realizando—convertir, la histórica ciudad, en seminario estival de cultura.

Hace pocos años que la aventura ha sido intentada, y el éxito la ha acompañado desde el primer momento, seguramente porque una dirección discreta le ha dado un ritmo también discreto, modesto, sin tentativas desproporcionadas a las posibilidades de los elementos organizadores de la empresa. Por esto, puede seguirse a través de esos cursos una marcha progresiva que puede llegar a convertirlos en los «cursos» por excelencia de la cultura cristiana de Cataluña.

Saludemos en su creación, una valiente iniciativa, porque ella nació en momentos en que las izquierdas estaban enseñoreadas de Cataluña, y el dinero oficial se dedicaba a obras análogas, pero de tipo laico y con la cooperación de destacados sectoristas. Pero Ripoll conocía bien las obligaciones que la tradición y la historia le imponían, y supo buscar sus colaboradores en el campo católico y en especial entre los elementos de Acción Social Popular que con tanto prestigio orienta el ilustrado reverendo don Antonio Oribe, gran filólogo y doctor Honoris Causa de la Universidad de Friburgo.

Este año ha corrido la organización de los cursos a cargo del Museo y Archivo Folklórico de Ripoll, institución de origen particular que está prestando a la cultura servicios inapreciables recogiendo y clasificando todas las manifestaciones y aun todos los destellos del arte, de la cultura y de las costumbres comarcales. Es admirable ver en los salones habilitados en los altos de la iglesia parroquial, gran cantidad de objetos, de toda suerte, que hacen revivir la vida de aquellas tierras desde los trabajos de forja exquisitos en que sus moradores se han distinguido siempre, hasta las tallas de madera con que entretienen sus ocios los pastores, y, desde sus zamarras de pieles apenas curtidas, hasta los trajes suntuosos y las joyas atiligrapadas de las señoras «majoras» de las grandes casas de la ciudad y de aquellas inmensas «masas» diseminadas por sus contornos que tienen proporciones de castillos, capillas dignas de gran cenobio y la animación y vida rústicas propias de una intensa explotación agrícola.

Ripoll inauguró sus cursos el día 11 de Agosto conmemorando el centenario de la destrucción de su famo-

so monasterio con un Oficio de Pontifical que celebró el Abad de Guixá—la Abadía hermana—y que terminó con el rezo impresionante de un responso en sufragio de los condes-reyes, las cenizas de muchos de los cuales fueron aventadas por las turbas hace cien años, y por el eterno descanso de los monjes benedictinos sacrificados en aquellas trágicas jornadas. El insigne historiador el padre Anselmo Albareda, benedictino de Monserrat hizo el elogio de la desaparecida Abadía—largo felizmente reconstruida por el gran obispo Morgades, fijando su posición y su significación en el mundo de la cultura catalana.

Los cursos han desarrollado plenamente su programa con asistencia de numerosos cursillistas y todos los profesores españoles y franceses han expuesto brillantemente y lo que es más, prácticamente, sus lecciones que han versado sobre la cultura que crearon, en las dos laderas que del Pirineo, las Abadías benedictinas; sobre el arte y particularmente sobre la arquitectura y la pintura románticas, sobre la literatura y las tradiciones de la región pirenaica, y toponimia, que nos habla de las diferentes culturas pirenaicas y sobre la historia de las Casas de Tolosa, Cerdaña, Rosellón, Urgel y Barcelona. Tuvieron también lugar preferente en las lecciones estudios debidamente estructurados sobre la Filosofía de la Sociedad, el concepto cristiano de la Economía Política, las doctrinas sociales de la Iglesia, el Hogar, la Familia y los ciclos litúrgicos-populares.

La creación los Cursos de Verano de Ripoll han venido a llenar un vacío que existía en la vida cultural catalana, Cataluña que siempre se ha preocupado de los problemas de la formación y de la enseñanza, toleraba que se estableciese una solución de continuidad durante los meses estivales en el mundo de la Pedagogía sin tener en cuenta que estas interrupciones, que estas lagunas, que esta suspensión de las disciplinas de la inteligencia durante un período relativamente largo, desacomodaba los cerebros, en especial los juveniles, de las tareas fundamentales del espíritu, sin considerar que precisamente esta época del año en que el trabajo material disminuye, es la más propicia para completar educaciones o formaciones deficientes por falta material de tiempo durante los meses laborables del año sin parar mientes en que la curiosidad espiritual de los elementos selectos no se aviene con la huelga forzosa de los cerebros y ante la amenaza de la inacción van a parar a otros concursos y otras organizaciones en que puede deformarse la textura admirable de sus almas.

La abnegación de una madre

Instantánea

Bien merece que destaquemos esta silueta de mujer por encima de todas las otras que la actualidad política empuja a los primeros planos del panorama social. Nos referimos a Carmen Ruiz, esa madre de Oívar que ha luchado con abnegación heroica para lograr la vida de un hijo.

El tema es sentimental y sugestivo. Y, además, sin análisis de los límites determinados por su misma importancia social, se presta a consideraciones de trascendencia. Porque tiene mucho de exponente del estado espiritual de la mujer cuando todavía está libre de doctrinas contrarias para la maternidad ilimitada, principio básico del hogar cristiano, y que puede llegar, como en el caso de Oívar, a rebasar los límites de la facultad maternal estricta, llevando a una mujer, que no es nada más que una mujer de educación sencilla, propia de su clase humilde, a suplantar a la ciencia médica. Y hacerla, en cierto modo, árbitro apasionado de esa lucha entre la

vida y la muerte en la que la muerte tenía, como padalines defensora de sus terribles prerrogativas, los principios fundamentales de la naturaleza humana y la vida contaba—aparte la Divina Voluntad—tan sólo para sostener sus contrastaciones con los impulsos de un corazón que defendía sus derechos de ser madre.

Esto, se impone reconocerlo, únicamente puede ocurrir cuando las cosas no están corrompidas y el hogar sigue siendo hogar a la vieja usanza, tradicional y cristiano, es decir, español que, de serlo con todo su alcance, ha de encontrarse siempre como ahoza se encuentran en su mayoría en España. O, lo que es lo mismo: cerrados a teorías disolventes y limpias de manchas, como los recibimos en herencia de abuelos. Creer lo contrario sería necedad. Que todos sabemos por desgracia que en las moradas abiertas a otra clase de doctrinas sobran los hijos, y esto lo pudieran certificar los abogados especializados en divorcios y los conocedores de los problemas planteados en Rusia, Francia y Alemania, esas pobres naciones en las que el malthusianismo, la esterilización y la maternidad metódica son bacilos de cáncer social que corroen lentamente la conciencia y la vitalidad de las razas.

Por lo demás, y aparte de las anteriores consideraciones, el caso de Oívar debe ser objeto de la atención de las instituciones oficiales encargadas de proteger y premiar a las buenas madres y de velar por la vida de los niños. No se presenta todos los días algo parecido y, por ser ejemplar, merece que con el ejemplo se corresponda.

Para ello sobra con meditar los tres meses de sacrificio pasados por Carmen Ruiz sobre la cuna de aquel ser que todavía no respondía en su conformación interna y externa a la naturaleza completa de un niño. Los horas de vela, los trabajos sin descanso, la atención vigilante para sustituir a la ciencia a fuerza de ingenio. Las madres, todas las demás madres que hayan conocido lo ocurrido en ese bello y pintoresco pueblocillo de la brava Almirante, saben lo que es eso. Y el valor sin límites que tiene. Podríamos asegurar que se contaría con su adhesión para el homenaje que debiera organizarse a Carmen Ruiz, la madre dos veces.

Todo no va a ser celebrar banquetes en honor de padalines políticos.

En Calatayud

se traspaesa la acreditada

Posada del Aceite

situada en el mismo Mercado, con todos los utensilios y enseres, por no poder atenderla su dueño.—I formos:

A. BUONAMISIS. Plaza del Mercado, 76 - CALATAYUD

Lea usted

ACCION

Yo creo que habría una gran campaña a emprender en favor de la implantación de esos cursos de verano en todas las regiones españolas, ya que ello, facilitaría a los que en ellas viviesen, el cumplimiento necesario de su cultura y abriría una serie de universalidades a los estudiosos y a los inteligentes, que quisiesen conocer las distintas modalidades de la historia, del carácter, del temperamento español, de sus idiomas, de sus tradiciones, de sus costumbres, llevando con ello a feliz término una misión cultural y una misión política; la del mutuo y sincero conocimiento, dulce instrumento para obtener la mutua y sincera armonía, porque solamente pueden llegar a amarse los pueblos y los hombres que han aprendido a conocerse.

Joaquín María de Nadal

Editorial ACCION.—Teruel

EL ASESOR DEL COMERCIANTE

Los pedidos, a su autor: Don Luis Latorre Fornes, Grabador Esteve, 16.—VALENCIA

SE ENCUENTRA EN TERUEL Y SU PROVINCIA EL VIAJANTE DE ESTA MODERNA Y PRACTICA PUBLICACION

ROCALLA

EL MEJOR MATERIAL PARA CONSTRUCCIONES

TUBOS, PLANCHAS ACANALADAS, DEPOSITOS, CANALONES, DEPOSITOS PARA WATERS, PLACAS 40x40cm, BOVEDILLAS

TELEFONO 20768

ROCALLA S.A. BARCELONA

RELA ESTUDIOS 14 y CANUDA 2

ORNALITH.—El material decorativo de calidad.—Agencia en TERUEL: VDA. DE RAMON HERRERO.—San Julián, 8-Teléfono 124.—CHIMENEAS.